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Vorwort

Liebe Mitarbeiterinnen, liebe Mitarbeiter,
noch ein paar Tage und es ist Weihnachten. In diesem Jahr hat uns der Krieg in 
der Ukraine, die daraus resultierenden wirtschaftlichen Auswirkungen sowie die 
Pandemie in Atem gehalten. Wir spüren ein zurückhaltendes Käuferverhalten, das 
von Angst vor steigenden Kosten geprägt ist. Dies betrifft jeden von uns, keiner 
weiß, wie die weltweite Entwicklung weitergeht.

Gerade in solchen Momenten ist es wichtig, die Zuversicht nicht zu verlieren und 
Ihnen diese weihnachtlichen Gedanken mitzugeben:

Schauen wir gemeinsam voller Mut und Hoffnung nach vorne.

Unsere Garten-Erlebniswelt lebt von Erlebnissen, Fachkompetenz und Emotionen, 
deshalb sind Sie, liebe Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, der größte Erfolgsfaktor 
und das Erscheinungsbild von Pflanzen-Kölle. Wir haben in dieser Ausgabe einige 
Berichte aus unserem großen Eventangebot, das dieses Jahr nach der langen 
Pause wieder in Präsenz in unseren Gartencentern stattfinden konnte. 

Besonderes Augenmerk legt diese Ausgabe auch auf unsere Auszubildenden in 
allen Bereichen von Pflanzen-Kölle. Wir sind sehr stolz, ein sehr gutes  Schulungs- 
und Weiterbildungsangebot für unsere zukünftigen Mitarbeiter anbieten zu 
können.

Stellvertretend für die gesamte Geschäftsführung danke ich Ihnen allen sehr 
herzlich für Ihr großes Engagement. Vertrauensvolle Zusammenarbeit Kreati-
vität und Innovationskraft werden auch in Zukunft dafür sorgen, dass wir unsere 
 Kunden begeistern können.

Uns allen wünsche ich, dass wir über die Weihnachtsfeiertage Ruhe finden und 
abschalten können, einfach mal an andere Themen denken und die schöne Weih-
nachtszeit genießen.

Ich bedanke mich sehr herzlich für Ihren Einsatz und  wünsche Ihnen und Ihrer 
Familie ein frohes Weihnachtsfest und ein glückliches und vor allem gesundes 
Jahr 2023.

Mit weihnachtlichen Grüßen

Ihr

Jörg Greimel
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News

Weniger Plastikmüll und mehr Klimaschutz:
Deutsche Umwelthilfe zeichnet Pflanzen-Kölle für umweltfreundliche Mehrweg-Transportver-
packungen aus

Die Deutsche Umwelthilfe (DUH) hat uns für unser 
Engagement zur Vermeidung von Einweg-Plastikmüll 
ausgezeichnet.
DUH-Bundesgeschäftsführerin Barbara Metz über-
reichte am 6.7.2022 unseren Geschäftsführern  
Jörg Greimel und Michael Wittmann in der Handels-
filiale in Teltow persönlich eine Urkunde als Anerken-
nung für unser Umweltengagement durch Mehrweg.
Die Auszeichnung wird in Kürze in verschiedenen 
 Medien veröffentlicht und natürlich auch von uns 
selbst kommuniziert. Infos und Materialien erhalten Sie 
 zeitnah von der Marketingabteilung.
Seit nunmehr 25 Jahren transportieren wir unsere 
Pflanzen bundesweit abfallarm und klimafreundlich mit 
hundertfach wiederverwendbaren Mehrwegpaletten.
Stauden, Beet- und Balkonpflanzen, selbst kleine 
Bäume aus der Baumschule werden zu 100 Prozent in 
Mehrweg transportiert. Bei Schnittblumen sind es bis 
zu 95 Prozent Mehrweg-Behältnisse. Dadurch konnten 
wir mehr als 1,8 Millionen Einweg-Plastikverpackungen 
mit einem Gewicht von mehr als 250.000 Kilogramm 
einsparen.
Im deutschen Pflanzenhandel kommen zu 95 Prozent 
kurzlebige Einweg-Plastikpaletten für den  Transport 
von Stauden und Zimmerpflanzen vom Erzeuger zum 
Handel zum Einsatz. Dadurch fällt jedes Jahr ein 
 gewaltiger Plastikmüllberg von mehr als 150 Millionen 
Einwegpaletten an.
Pflanzen-Kölle zeigt mit seinen Mehrwegpaletten, 
wie dieses Abfallproblem schnell, einfach und ohne 
Nachteile gelöst werden kann. Mehrweg-Transport-
verpackungen sind hundertfach wiederverwendbar und 
verursachen im Vergleich zu Einweg rund 30 Prozent 
weniger CO2.
Wir von Pflanzen-Kölle sind Gärtnerinnen und Gärtner 
mit Leib und Seele. Durch unsere Naturverbundenheit 
haben wir einen klaren Blick für eine gesunde Zukunft. 
Deshalb gehören neben nachhaltigen Sortimenten, 
Biodiversität und Artenvielfalt auch klimafreundliche 
Mehrwegverpackungen zu unserer Unternehmens-
philosophie. Wir suchen ständig nach innovativen 
 Lösungen und versuchen den Mehrwegansatz auf 
weitere Produkte auszuweiten.
Seit Februar diesen Jahres transportieren wir unsere 
Biokräuter auf Palettino-Mehrwegpaletten. Dafür sind 
100.000 Mehrwegpaletten im Umlauf und ersetzen mit 
jeder Wiederverwendung die energie- und ressourcen-
intensive Neuherstellung von Einwegverpackungen. 

Auch unsere Partnerlieferanten für Bio-Kräuter und 

-Stauden setzen auf Mehrwegpaletten.

Je mehr Unternehmen auf Mehrwegpaletten setzen, 

desto effizienter und besser funktioniert das Ver-

packungssystem. Neben ökologischen Gründen lohnt es 

sich für uns als Händler auch wirtschaftlich, auf Mehr-

weg zu setzen. Insbesondere angesichts immer  stärker 

steigender Energie- und Rohstoffpreise ist deren Ein-

satz deutlich günstiger als der ständige Neukauf von 

Einwegverpackungen.

Die DUH fordert alle Pflanzenerzeuger und -händler 

auf, sich ein Beispiel an Pflanzen-Kölle zu nehmen und 

auf Mehrweg umzusteigen – zum Schutz von Klima und 

Ressourcen.

pflanzen-koelle.de4
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Führungskräftetagung 2022
In diesem Jahr war es nach einer „ pandemiebedingten 
Zwangspause“ wieder so weit, am 20. und 21. 9.  trafen 
sich die rund 75 Führungskräfte von Pflanzen-Kölle 
erstmals wieder in dieser Runde. 

Herr Greimel gab zu Beginn einen Ausblick auf die 
aktuelle Geschäftsentwicklung und die strategischen 
Festlegungen des Unternehmens. Im Anschluss präsen-
tierten die Projektleiter den Status quo zu den einzelnen 
Umsetzungskonzepten, welche sich in der Unter-
nehmensstrategie wiederfinden.

Das Sinnbild einer Löwenherde soll uns aufzeigen, 
dass wir mit Vorsicht und Wachsamkeit auf die bevor-
stehende Zeit blicken, aber auch, dass wir nicht den Mut 
verlieren und weiterhin voller Tatendrang die Projekte 
umsetzen sollen. Dies können wir jedoch nur erreichen, 
wenn auch wir als Team agieren und alle in eine ge-
meinsame Richtung blicken.

Herr Dr. Jens-Uwe Meyer machte am ersten Tag den 
Abschluss. Als Keynote Speaker für Innovation und 
Digi talisierung nahm er alle Teilnehmer auf seinen 
 spannenden Impulsvortrag über die digitale Trans-
formation, Nachhaltigkeit und den demografischen 
 Wandel mit. Sein Vortrag zeigt auf, dass bis zum Ende 

des Jahrzehnts eine vollkommen neue Wirtschaft ent-
stehen wird. Branchen kommen auf den Prüfstand und 
werden radikal durchgeschüttelt. Es stellt sich am Ende 
die Frage – wie können Unternehmen, Verbände, Orga-
nisationen und die Gesellschaft diesen radikalen Wandel 
erfolgreich bewältigen? Durch eine hocheffektive Denk- 
und Managementtechnik: den Reset. Alles auf null 
setzen, die Herausforderungen nutzen,  zum Verwand-
lungskünstler werden und Veränderungen annehmen.

Am zweiten Tag eröffneten Herr und Frau Pfitzer die 
Tagung, in dem sie sich und das Unternehmen sowie 
die Zusammenarbeit mit Pflanzen-Kölle vorstellten. 
Wir freuen uns die beiden künftig auch bei  unseren 
Führungskräfte-Tagungen begrüßen zu dürfen. Im 
Anschluss stellten die Führungskräfte-Teams die 
 wichtigsten Projekte und Aktivitäten aus den einzel-
nen Bereichen des Unternehmens für das laufende 
 Geschäftsjahr vor. 

Durch das erstmalige Wiedersehen in dieser Runde, in 
Verbindung mit dem Informations- und Innovations-
gehalt der verschiedenen Themen, vergingen die beiden 
Tage rasend schnell. Bei allen Mitarbeiterinnen und 
 Mitarbeitern bleibt ein Gefühl des Zusammenhalts, das 
uns alle im neuen  Geschäftsjahr begleiten soll.

News

pflanzen-koelle.de6
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Auch die Jubilare konnten die letzten Jahre nicht im Rahmen der bekannten Feier geehrt werden. Nach drei Jahren 
war es auch hier wieder möglich, diesen Anlass zu zelebrieren. 
In diesem Jahr haben die Ehrungen im Restaurant Trappensee stattgefunden, das idyllisch am gleichnamigen See 
im Herzen Heilbronns gelegen ist. Die Ehrungen fanden in der bekannten lockeren Atmosphäre statt. Mit vielen 
tollen Gesprächen und durch kulinarische Köstlichkeiten wurde der Abend abgerundet.
Wir sind stolz, so viele Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter zu haben, die lange  Jahre bei uns sind und den beruf-
lichen Weg mit uns teilen.  Hierfür auch an dieser Stelle ein herzliches Dankschön für Ihre Loyalität und Verbun-
denheit zu Pflanzen-Kölle.  Jessica Baki, DLZ

Jubilarfeier 2022
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Information zum Start-up „The Plant Box“
Die grüne Branche steht erst am Anfang der Digi – 
tali  sierung und in den kommenden Jahren werden noch 
viele verschiedene Trends auf uns zukommen. Eine 
Zielsetzung von Pflanzen-Kölle ist es Trends recht zeitig 
zu erkennen, an neuen Entwicklungen teilzu haben und 
diese positiv zu beeinflussen. Deshalb be obachten 
wir neue Unternehmen in unserem Markt umfeld 
und analysieren dabei unsere Möglichkeiten. Unter 
 diesen Aspekten wurden bereits in der Vergangenheit 
 Möglichkeiten für eine Beteiligung verfolgt, die jedoch 
aus ganz unterschiedlichen Gründen nicht realisiert 
wurden. 
In den vergangenen Monaten haben wir das Start-up 
„The Plant Box“ kennengelernt. Es wurden Verhand-
lungen über eine Zusammenarbeit und eine Beteiligung 
durch Pflanzen-Kölle geführt. 

Start-ups sind wichtige Treiber für Innovation und 
Wachstum, aber die neue Realität, geprägt von 
Unsicher heit wie Inflation oder Energiekrise und den 
damit verbundenen wirtschaftlichen Folgen, führt 
dazu, dass viele bestehende Jungunternehmen vor 

schwierigen Zeiten stehen. Umso mehr freut es uns, 
dass die Verhandlungen positiv verlaufen sind und sich 
Pflanzen-Kölle als Traditionsunternehmen als neuer 
Gesellschafter bei The Plant Box beteiligt hat. The Plant 
Box hat mit Pflanzen-Kölle einen Experten mit jahr-
zehntelanger Erfahrung im Beet- und Balkonpflanzen-
sektor gewonnen und wir teilen insbesondere Werte 
wie Gärtnerkompentenz, Leidenschaft, Zuverlässigkeit, 
Qualität und Nachhaltigkeit. 

Bei The Plant Box handelt es sich um ein deutsches 
Start-up aus Berlin, das 2020 von drei Frauen ge-
gründet wurde. Es werden fantasievolle und bereits 
fertig arrangierte Pflanzenarrangements für den 
heimischen Balkon angeboten. Ziel der Gründerinnen 
ist es,  städtische Balkone nachhaltiger, grüner,  floraler 
und vor allem insekten- und vogelfreundlicher zu 
gestalten – dabei stehen besonders lokal angebaute 
Pflanzenarten im Fokus. 

Gartenbauwissenschaftlerin Alice Sare Özserin, 
 Betriebswirtin Anne Baltes-Schlüter und Volkswirtin 

pflanzen-koelle.de10
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Laura Jassoy setzen auf kreativ zusammengestellte 

Pflanzenkreationen, die als Refills erhältlich sind und in 

verschiedensten Variationen aus einjährigen Blühern 

und mehrjährigen Stauden bestehen. Ganz einfach 

online bestellt, können sie auch ohne grünen Daumen 

zu Hause in die aus Pflanzenölen hergestellte Plant 

Box eingesetzt werden. Einzigartig ist die  organische 

Pflanzsocke aus Schafwolle, die die einzelnen 

 Pflanzen umgibt. Sie hält die Pflanzenkreation sauber 

 zusammen, dient gleichzeitig als Langzeitdünger und 

ist biologisch abbaubar.

Für Pflanzen-Kölle bietet das moderne Konzept von 

The Plant Box unter anderem folgende interessante 

Ansätze:

  Beschaffung, Kommissionierung und Versand des 

pflanzlichen Angebots durch die Firma Pfitzer B.V.

  Pflanzen-Angebot ist nah zur Kernkompetenz von 

Pflanzen-Kölle

  Nachhaltigkeit ist ein wesentlicher Teil der Strategie 

des Start-ups

  Ausbau der digitalen Geschäftsmodelle für 

 Pflanzen-Kölle

  Neue Zielgruppen im Balkonblumenmarkt werden 

angesprochen

  Stammkundenanteil ist durch wiederkehrende 
 saisonale Neubepflanzung der Balkonkästen im 
Jahresverlauf erfolgsversprechend

  Cross-Marketing Pflanzen-Kölle und The Plant Box

Wir freuen uns auf die Erfahrungen in der Zusammen-
arbeit mit The Plant Box und werden Sie über die 
weiteren Entwicklungen informieren.
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Initiiert wird die jährlich durchgeführte, deutsch–

land   weite Befragung „Familienfreundliche Unter-

nehmen“ von der Rating- und  Rankingagentur 

ServiceValue in Kooperation mit der WELT AM 

 SONNTAG und unter wissenschaftlicher Begleitung 

der  Goethe-Universität Frankfurt am Main, inzwischen 

schon im zehnten Jahr in Folge. Basis für die Unter-

suchung sind 71.310 Kunden  urteile aus Haushalten, in 

denen ein oder mehrere Kinder leben.

Die Kundenangaben werden mittels eines speziell 

entwickelten „Family Experience Score“ (FES) zu einem 

 Gesamtwert verdichtet, der auf einer Skala von 0 bis 

100 die Familienfreundlichkeit von 684 Unternehmen 

aus 65 Branchen angibt. In der Branchen-Kategorie 

Gartencenter und Blumen markt wurden wir auf den 

ersten Platz mit dem  Prädikat Gold gewählt!

Auszeichnung für Pflanzen-Kölle als „Familien-
freundliches Unternehmen 2022“ und Nr. 1 mit 
dem Prädikat Gold!

Es freut uns ganz besonders, dass auch Familien sich 
in unseren Garten-Erlebniswelten wohlfühlen und 
uns gerne besuchen kommen.

Bei uns kommen eben auch die „kleinen Gärtner“ 
ganz auf ihre Kosten!

Redaktion

pflanzen-koelle.de12
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Hinter den Kulissen von Pflanzen-Kölle
Im Rahmen des Heilbronner Stimme-Lesersommers 
schauten sich Stimme-Leser am 17.08.2022 die 
Rosen anzucht, Baumschule und Staudengärtnerei von 
 Pflanzen-Kölle in Heilbronn an.
Wie geht es eigentlich hinter den Kulissen einer 
deutschlandweit erfolgreichen Gartencenter-Kette wie 
Pflanzen-Kölle zu? Genau das durften 16 Leser der 
Heilbronner Stimme bei einer Führung über das Baum-
schulgelände, inklusive Rosenhaus, Staudengärtnerei 
und Versandhalle, herausfinden.

News

Während sich die eine Gruppe mit Christian Wenk auf 
den Weg in die Rosen-Gewächshäuser machte, warf 
die andere Gruppe mit Kathrin Setz, die als Produk-
tionsleiterin der Staudengärtnerei tätig ist, einen Blick 
auf die Topfmaschine. Wer mochte, konnte auch selbst 
Hand anlegen und eine Erdbeerjungpflanze in den Topf 
setzen.
Bezogen werden die Jungpflanzen von regionalen 
Lieferanten, erklärte Frau Setz. Veredelt, kultiviert und 
gepflegt werden sie in der Gärtnerei selbst, in der 

 
An der Topfmaschine 

auch immer mehr auf Bio umgestiegen wird. „Wir sind 
das grüne Herz der Firma“, erläuterte Frau Setz stolz 
und führte die Leser raus aufs Gelände, das rund 2,5 
Hektar umfasst. Ganze 20 Hektar groß sind die Felder 
außen, auf denen beispielsweise jetzt schon Weih-
nachtsbäume für 2023 gepflanzt sind. „Wir brauchen 
Vorlauf. Man kann nicht aufs Knöpfchen drücken und 
dann kommt ein Weihnachtsbaum heraus“, scherzte 
Frau Setz.
Trendartikel: Für Staunen und jede Menge Kom-
plimente in der Runde sorgte ein Staudenhibiskus mit 
fast tellergroßen, rubinroten Blüten, dessen Anblick 
Kathrin Setz den Stimme-Lesern nicht vorenthalten 
wollte. „Der zählt aktuell zu unseren Trendartikeln. Wir 
verkaufen ihn wie geschnitten Brot.“ Auch Stimme- 
Leserin Monika Friedrich hat sich vor kurzem solch 
ein Exemplar geholt, erzählte sie stolz. „Der sieht toll 

aus und besticht durch seine Blüten“,  schwärmte sie. 
Um gut gedeihen zu können, braucht so ein Riesen-
hibiskus „viel Dünger, Wasser und Wärme“, weiß 
Frau Setz. Auch die heißen Temperaturen in den 
ver gangenen Wochen waren Thema. „Hitze bedeu-
tet Stress für die Pflanzen.“ Wasser gebe es durch 
angezapfte Wasseradern aber genug, so Frau Setz. 
Zwei Auffangbecken hat die Firma.
Anschließend führte Christian Wenk, Produktionsleiter 
der Baumschule, die Teilnehmer in die Welt der Rosen. 
Auf den Rosenfeldern in Heilbronn kultiviert Pflanzen- 
Kölle 120. 000 Stück im Jahr in mehr als 120 Sorten. 
Auf Kriterien wie Blühfreudigkeit oder den Duft legt 
man großen Wert, erzählte Herr Wenk. Englische 
Rosen beispielsweise seien sehr krankheitsanfällig 
und sollen deswegen aus dem Sortiment genommen 
werden.

614 pflanzen-koelle.de14
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Hübsch gemacht: Nach einem Abstecher ins Mutter-
pflanzen-Gewächshaus und ins Rosenhaus selbst, wo 
sich verkaufsfertige Exemplare dicht an dicht reihen, 
ging es noch in die Versandhalle. „Hier werden die 
Pflanzen nochmal hübsch gemacht“, erzählte  
Kathrin Setz, bevor sie entweder raus an Online-

 
Stimme-Leser mit den Produktionsleitern, Kathrin Setz (2. von rechts) und Christian Wenk (links)
Quelle: Heilbronner Stimme vom 22.08.2022, Redakteurin: Lisa Könnecke, Foto: Mario Berger

Christian Wenk, Produktionsleiter der Baumschule, zeigt den Stimme-Lesern die Rosen.

kunden oder in die Filialen gehen. Deutschlandweit ist 
Pflanzen- Kölle 13-mal vertreten. Zum Schluss gab es 
noch Häppchen und Rosen für jeden. „Ich liebe Blumen. 
Es muss überall blühen“, sagte Stimme-Leserin  
Rose marie Sander abschließend und lachte.

Da viele Kolleginnen und Kollegen aus DLZ, Logistikzentrum und GC Neck ebenfalls Interesse an einer Führung 
bekundet haben, bieten wir im Frühjahr 2023 eine Mitarbeiterführung in unserer Baumschule und Stauden-
gärtnerei Heilbronn an. Der Termin wird rechtzeitig per Rundmail bekanntgegeben. 

Nadja Wörner, DLZ
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U P D A T E  F L U R G R Ü N
Hallo an alle,  
nach dem gemeinsamen Einpflanzen Anfang Juli, sind viele 
Pflanzen gut angewachsen. Wir hatten nach knapp 4 Wochen einen 
Verlust von ca. 30% der Pflanzen. Ich habe dann noch einmal für gut 
50EUR bewährte Pflanzen nachgekauft. Der Wasserschlauch ist 
mittlerweile in das Vlies hinein verlegt, dadurch durchnässt das 
Vlies besser und das Wasser kommt fast komplett sauber im 
Auffangbecken an. Zudem habe ich eine große Drucksprühflasche 
gekauft, die das Gießen von außen um ein Vielfaches vereinfacht. 
Ich gehe davon aus, dass wir die Wand im September anbringen 
können. Ein Geißen von außen wird weiterhin nötig sein, aber wir 
kommen mit dem langen Sprüharm problemlos an alle Pflanzen. 
Vielen Dank an alle Beteiligten für die ungebrochene Unterstützung 
und Beratung. 
 
Liebe Grüße, 
Marius

8.Juli

9.August

heute

Dies & Das

GC Bodo
Wieder einmal ein Beispiel und typisch für PK, lösungsorientiertes Arbeiten. Bei einem Starkregen hatten wir 
massiven Wassereinbruch auf 2 Gewächshaus-Schiffen und ein großer Teil der Blumenzwiebeln war patschnass. 
Da half nur eins: alle Zwiebeln im Lager zum Trocknen auslegen. Ein schönes Bild, wie wir finden!

GC Hapa

GC Wildau

Meditation auf dem Weihnachtsmarkt

pflanzen-koelle.de

Dies & Das
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Heidi Ralla von der Zooabteilung hat das heute von einem Kunden 
geschenkt bekommen!

GC Neck

Sehr geehrte Damen und Herren, 

am Freitag, den 20.05.2022 ist gegen 19.40 Uhr 
eine Kundin an der Kasse zusammengebrochen. Zu 
diesem Einsatz wurden mein Kollege und ich mit dem 
Rettungswagen Fl. MTU 71/1 zu Ihnen alarmiert. Wir 
wurden bereits auf der Straße durch einen Einwei-
ser empfangen und durch 2 weitere Mitarbeiter über 
den Parkplatz zu dem Notfallereignis navigiert. Bei der 
 Patientin angekommen, fanden wir mehrere Mitarbei-
terinnen und Mitarbeiter vor. Einige von ihnen hatten 
einen provi sorischen Sichtschutz aus Decken installiert, 
andere nahmen die Erstversorgung der Patientin 
vor. Wir  wurden in unseren Maßnahmen (z. B. beim 
 Umlagern) sehr gut durch Ihr kooperatives Team unter-
stützt. Da es der Zustand der Patientin nicht erlaubte, 
konnte ich Ihren Mitarbeitenden leider kein persönliches 
Feedback geben. Daher möchten wir Ihnen mitteilen, 
dass wir überwältigt von Ihrer Organisation waren und 
von Herzen für die Unterstützung danken möchten. Alle 
Beteiligten haben hier eine großartige Arbeit geleistet 
und eine perfekte Teamleistung erbracht. 

VIELEN DANK! Und weiterhin alles Gute. 

Mit freundlichen Grüßen  
Daniel Salvermoser

Unser herzlicher Dank gilt allen Notfall-Sanitätern und 
–Ärzten, die unermüdlich in Not geratenen Menschen 
helfen!

GC Muen

GC Hagau

Alles Gute zum Jubiläum! 
Franco Hohl und Stefan Stöppler

Alles Gute zum Jubiläum! 
Dagmar Wagner
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Dies  
& Das

Firmenlauf Nord Firmenlauf Süd

GC Bodo
Wie in den vergangen Jahren haben wir auch dieses 
Jahr wieder eine Spende an die Ronald McDonald 
Stiftung machen können, was uns sehr freut. Vielen 
Dank an die treuen Spender!

GruenesEcho_Winter.indd   20 13.12.22   10:17



Sommer-Erlebnisdorf Gartencenter München
Vom 16.07.2022 bis zum 09.10.2022 fand unser 
 großes Sommer-Erlebnisdorf auf dem Außen-
gelände unserer Filiale München statt!
Zusammen mit dem Veranstalter Richter Events wur-
den auf über 10.000 m2 ca. 15 Hüpfburgen, eine 40 m 
lange Hindernisbahn, Mini-Karts, kleine Paddelboote, 
ein Bungee-Trampolin, ein großer Sandkasten sowie ein 
gastronomischer Bereich mit Softgetränken, Slush-Eis 
sowie herzhaften und süßen Crêpes aufgebaut.
Die XXL-Insektenmodell-Ausstellung war ebenso ein 
Highlight für Groß und Klein. Dort konnten Insekten 
ganz aus der Nähe bestaunt werden. Auf Wissenstafeln 
lernte man viel Interessantes über unsere heimischen 
Insekten. Das neuerlernte Wissen konnte bei einem 
Krabbel-Quiz direkt angewandt werden.

Event

Ein großer Andrang herrschte bereits 30 Minuten vor 
der Öffnung am Eröffnungs-Samstag, an dem auch 
die PAW Petrol Stars Chase und Marshall für staunende 
Kinderaugen und jede Menge Spaß sorgten. Bei strah-
lendem Sonnenschein kamen bereits an diesem ersten 
Tag über 700 Besucher, eine stattliche Zahl bereits vor 
Sommerferienbeginn!
Wir sind sehr dankbar für die über 30.000 Eltern und 
Kinder, die unser Sommer-Erlebnisdorf über den 
 kompletten Zeitraum besucht haben. Wir sehen weiter-
hin großes Potenzial darin, Veran staltungen dieser Art 
auszubauen und noch mehr  Besucher zu generieren. 
Natürlich gibt es auch Entwicklungsmöglichkeiten. 
Die Anregungen unserer Kunden wie auch von den 
 Mitarbeitern vor Ort in München werden von uns 
wie auch vom Veranstalter Richter Events sehr ernst 
 genommen und so blicken wir mit viel Freude auf 
 weitere tolle Veranstaltungen mit höchstmöglicher 
 Kundenzufriedenheit.
Nach dem Sommer-Erlebnisdorf ging es direkt mit dem
Herbst-Erlebnisdorf weiter. Ein familienfreundlicher
Halloween-Circus mit erstklassigen Akrobaten,
schaurigen Kostümen und einem spektakulären
Programm faszinierte Groß und Klein.
Und wenn Sie sich wünschen, dass so ein Event viel-
leicht auch einmal in Ihrer Filiale stattfindet, dann
verspreche ich Ihnen, dass wir bereits an weiteren
Konzepten arbeiten.

Romina Kübler, DLZ

pflanzen-koelle.de20
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Bunter Herbstmarkt mit Tombola bei Pflanzen-Kölle 
Beim Bummel durch die Garten-Erlebniswelt 
von Pflanzen-Kölle sorgten herbstliche Pflanzen, 
 Dekorationen und Aufbauten für einen stimmungs-
vollen und inspirierenden Einkauf und luden ein, das 
 eigene Zuhause gemütlich zu gestalten. 
 
Am Samstag, 15.10. lud Pflanzen-Kölle in seinen 
Filialen ab 11 Uhr mit einem bunten Herbstmarkt zu 
einem besonderen Einkaufserlebnis für die ganze 
Familie ein. Verschiedene Aktionen für Groß und 
Klein zum  Verweilen, Informieren und Mitmachen 
 wurden geboten: attraktive Herbstangebote in 
großer Auswahl, eine informative Kürbisaus stellung 

Event

28

mit Fachberatung, tolle Kinderaktionen oder der 
 Kürbis-Wettbewerb.
Die jährlich stattfindende, beliebte Tombola am Freitag, 
14.10. und  Samstag, 15.10. mit über 700 attraktiven 
Gewinnen war wieder ein besonderes Highlight.  
Der Erlös des Losverkaufs ging wie jedes Jahr an eine 
gemeinnützige Einrichtung in der Region.
Auch in den Restaurants und Cafés bei Pflanzen- Kölle 
war der Herbst deutlich zu spüren und sorgte mit 
leckeren kulinarischen Angeboten für eine genussvolle 
Pause in gemütlichem Ambiente.  

Redaktion
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Erlebnis-Shopping
Am Freitag, 11. November 2022 luden wir  unsere 
Kunden zu unserem Erlebnis-Shopping unter 
dem Motto „Weihnachten bei uns“ in die Garten- 
Erlebniswelt bei Pflanzen-Kölle ein: Weihnachten in 
Deutschland, wo könnte es schöner und liebevoller 
sein als bei uns zuhause.  Wir feiern das Fest der 
Liebe in unterschiedlichsten Regionen, die unser 
Land so wunderbar machen. Dazu besuchen wir 
die Familie auf dem Bauernhof,  feiern mit unseren 

Event

28

Freunden in der Stadt, genießen den Grogg an der 
rauen Küste oder die pure Natur in den ver schneiten 
Bergen. Unsere Kunden freuten sich über eine eigens 
 gestaltete Punschtasse, selbstverständlich mit  leckerem 
Punsch gefüllt und einem 15%-Rabatt auf alle Weih-
nachtsartikel an diesem Nachmittag. Kreative Work-
shops in den Filialen rundeten unser weihnachtliches 
Angebot ab. 

Redaktion
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Workshop zur  
Adventausstellung
Mit unseren Floristazubi´s unter Leitung von 
Frau Anja Ersing
Vom 14. bis zum 18.11.2022 fand  dieses Jahr unser 
1. Azubiworkshop für die Advent ausstellung  
(19 und 20.11.2022) statt. 
Im GC Wildau hatten wir den Montag und den 
Dienstag zur Verfügung, sodass hier für die am 
Wochenende stattfindende Ausstellung kräftig vor-
produziert werden konnte.
Die 6 Teilnehmer kamen aus GC Bodo (3) und GC 
Hoppe (1) sowie aus Wildau (2). 
Frau Paudert (ehemalige Auszubildende  aus 
Wildau) bereitete den Workshop super vor. 
Von Mittwoch, 16.11. bis Freitag, 18.11.2022 ent-
stand dann mit 10 Azubis aus den GC´s Wies baden 
(2), Heilbronn (1), Fellbach (1), München (1), 
Nürnberg (2) und Grüwa (4) die Adventausstellung 
in Unterhaching.  
Frau Paukner (ehemalige Auszubildende aus Un-
terhaching) übernahm hier die Assistenz und Vor-
bereitung sowie die gesamte Preisauszeichnung. 
Viele Tipps und Kniffe bekam Sie beim gemein-
samen Gestalten und Aufbauen der Adventaus-
stellungsfläche von Frau Ersing . 
Vielen Dank an Herr Greimel für die Möglichkeit, 
solche Workshops für Auszubildende ausführen zu 
können, an die Filialleiter, die dies ihren Auszubil-
denden ermöglicht haben, sowie an die Auszu-
bildenden, die eine groß artige Leistung in dieser 
Woche erbracht haben. 

Monika Wotzinger, DLZ

Mitarbeiter

28

 V. l. n. r., hinten: Amy Schneider GC Bodo, Jasmin 
Jäger und Julia Butt, GC Wida, vorne: Leonie Schröder, 
Eliz Gencebay, GC Bodo, Jenny Lingstädt GC Hoppe

Jenny Lingstädt, GC Hoppe

pflanzen-koelle.de26
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Manuela Kräusel, GC Hagau

Julia Öttinger, GC Grüwa

V. l. n. r., Saskia Koß, GC Neck, Angelika Böhlein  
GC Nürn, Janika Staszewski GC Nürn

Alice Radulov, GC Grüwa
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Mitarbeiter

Ausbildungsstart bei Pflanzen-Kölle 
– unsere neuen Azubis 2022
Am 01.09.2022 begrüßten wir unsere neuen Aus-
zubildenden bei Pflanzen-Kölle in Heilbronn!

Ausgebildet werden dieses Jahr: 
- vier Kauffrauen für Büromanagement
- ein Kaufmann im Einzelhandel
- eine Mediengestalterin
- eine Fachkraft für Lagerlogistik 
- eine Baumschulgärtnerin
- eine Staudengärtnerin.
Selbstverständlich heißen wir auch die  
23 Auszubildenden der Gartencenter sehr herzlich 
bei uns willkommen! 

Beim Neustarter-Treffen wurden die Azubis durch 
die verschiedenen Abteilungen geführt und konnten 
dabei bereits den ein oder anderen neuen Kollegen 
kennenlernen. Anschließend ging es zum zweiten 
Programmpunkt über, dem Rundgang durch unsere 
Baumschule & Staudengärtnerei, welcher definitiv 
das Highlight des Tages war.

Nach der Rundtour gab es ein gemeinsames Mittag-
essen in unserem Restaurant Bambusgarten, bei dem 
sich unsere Azubis austauschen und besser kennen-
lernen konnten. 

Natürlich gab es auch dieses Mal ein Willkommens-
geschenk für unsere Azubis: einen Kölle-Shopper, der 
mit kleinen Geschenken befüllt war, Berufsbekleidung 
sowie ein Bio-Kraut aus unserer eigenen Gärtnerei.

Seit dem 02.09. sind unsere Azubis in den Abteilungen 
im DLZ im Einsatz. 

Sie können sich auf interessante und  herausfordernde 
Aufgaben, abwechslungsreiche Tätigkeiten sowie 
 jährliche Azubiprojekte freuen.

Wir wünschen unseren Auszubildenden einen tollen 
Start ins Berufsleben und vor allem viel Spaß und 
 Erfolg für die nächsten Jahre!

Ina Klein, DLZ

V. l. n. r.: Gracjan Kazanski und Josephine Schraube

V. l. n. r.: Selyna Franke, Maximilian Ille und Thomas Fischer

V. l. n. r., oben n. unten: Fabian Farris, Jonas Kleiner, Melina Krauter, 
Julia Kern, Ayse Kocak, Carolin Kronas, Aleksandra Kanjic, Lia Chiara 
Marini und Marlene Merkle 

pflanzen-koelle.de28
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Anna Hajfu

V. l.n. r.: Theresa Michl, Ramos Lina Jarel Benitez, Andrea Maier, Julia Barth, Frieda Neumann, Christian Blümlhuber, Daniel Bimberg, Uwe Rau 
und Sebastian Felix Rilke

Danijela Nedeljkovic

Gjejlan Fazilja
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Barmer Azubi Start 2022

Am Montag, den 12. September 2022 machten wir, die 
neuen Azubis von Pflanzen Kölle, bei der Veranstaltung 
von der Krankenkasse Barmer mit. Die Barmer hat uns 
durch diese Veranstaltung die Möglichkeit gegeben, 
dass wir Azubis von Pflanzen-Kölle uns untereinander 
besser kennenlernen konnten, aber auch die anderen 
Azubis. Zudem erklärten sie uns, wie wichtig es ist, bei 
einer guten Krankenkasse Mitglied zu sein und was 
dies für Vorteile mit sich bringt. Nachdem sich das 
Barmer-Team vorgestellt hat, erzählten sie uns wie 
wichtig ein gutes Verhalten im Betrieb ist. Passend 
dazu sprachen wir über die Knigge-Regeln. 
Die Knigge-Regeln gibt es schon seit vielen Jahren 
und sie helfen uns. Denn sie zeigen uns, wie wir uns 
richtig verhalten sollen im Betrieb, aber auch im Alltag. 
Ein paar Regeln, welche wir dort besser kennengelernt 
haben, waren, Bitte und Danke zu sagen, immer zu sie-
zen, bis einem das Du angeboten wird und gut zuzu-
hören, damit keine Missverständnisse entstehen. 

Anschließend machten wir zusammen Mittagspause 
und aßen gemeinsam Pizza, dies gab uns nochmal die 
Möglichkeit, uns besser kennenzulernen und unterein-
ander auszutauschen.
Danach stand das Teamevent auf dem Programm. 
Der Kanu Verein gab uns die Chance Drachenboot zu 
 fahren, welches ein sehr gutes Teamspiel ist.  
20 Personen sitzen in einem Boot und alle zusammen 
müssen in einem Takt paddeln, denn ohne Teamwork 
kommt man da nämlich nicht voran. 
Nach einer Übungsfahrt ging es für uns in ein Rennen 
mit dem anderen Team, welches wir leider verloren 
haben. Aber das war gar nicht so schlimm, denn wir 
hatten viel Spaß dabei und dies ist mehr wert als ein 
Sieg. 

Carolin Kronas, DLZ

pflanzen-koelle.de30
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Messe „Berufswelt“ in Heilbronn 
Am 07. und 08. Oktober 2022 waren wir bei der Messe 
„Berufswelt“, die auf dem Intersport-Gelände „Ver-
anstaltungscenter Redblue“ in Heilbronn stattgefunden 
hat, um unsere Firma zu vertreten. 

Um 8 Uhr ging es los mit den letzten Vorbereitungen 
und um 8:30 Uhr wurde die Messe für alle Besucher 
geöffnet. Als kleine Stärkung der Kräfte gab es vor Ort 
die Möglichkeit etwas zu essen. Dies wurde freund-
licherweise von Pflanzen-Kölle übernommen. So waren 
wir den ganzen Tag gut versorgt. Einige Schüler/ innen, 
Eltern, und Lehrer/innen sind vorbeigekommen und 
haben sich informiert. Manche wussten schon genau, 
welchen Beruf sie einmal erlernen möchten und  kamen 
dann auch gezielt auf uns zu. Andere waren sich noch 
unsicher und wollten sich nur erkundigen. Mit einigen 
Besuchern sind wir ins Gespräch gekommen und 
 konnten mehr über unsere Ausbildungsberufe und 
deren Inhalte erzählen. 

Nicht nur die Schüler/innen waren interessiert, sondern 
auch Lehrkräfte, die sich für ihre Schüler/innen bei uns 
über die Ausbildung bei der Firma Pflanzen-Kölle er-
kundigt haben. Samstags sind auch einige  Erwachsene 
auf uns zugekommen, um sich über die Möglichkeit 
einer zweiten Ausbildung oder einer Umschulung zu 
informieren. Wir konnten unser Unternehmen nicht nur 
gegenüber den Besuchern und potenziellen Auszu-
bildenden vertreten, sondern auch gegenüber anderen 
Firmen. Durch die Messe sind wir mit unseren Mit-
bewerbern ins Gespräch gekommen und konnten uns 
durch deren Stände und Ideen inspirieren lassen. 

Nach den Zwangspausen durch Corona war es  wirklich 
schön, sich auf der Messe wieder persönlich zu 
 begegnen.

Alexandra Werner, DLZ
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So funktioniert´s:
 Intranet öffnen → Suche/Shortlink: 7102 
  WaWi-Tool beinhaltet einen Direktlink  
zur Registrierung 
  eigenen Namen auswählen und  
PE-Nummer eingeben
  Zugehörigkeit von Name zu PE-Nummer   
über „Suchen"-Button prüfen
 gewünschte Versandart per E-Mail wählen  
  bei Versandart digital  
E-Mail Adresse eingeben
  Einstellung der Versandart über  
"Speichern"-Button speichern

Sie haben keinen Zugriff auf das WaWi-Tool 
und möchten das Grüne Echo digital erhalten?
Dann senden Sie Ihren Namen, die PE-Nummer 
und ganz wichtig Ihre E-Mail-Adresse  
sowie die Vesandart (per E-Mail) an:  
tanja.utner@pflanzen-koelle.de 

Grünes Echo 
Jetzt auch digital lesen!
Im Zuge der Nachhaltigkeit bieten wir ab sofort das 
Grüne Echo auch als digitale Version an.  
Über unsere  IntranetSeite können Sie sich für die 
neue Versandvariante entscheiden. So wählen Sie 
die digitale Version aus:

Mitarbeiter

pflanzen-koelle.de30

GruenesEcho_Sommer.indd   31-32 06.08.21   12:08

pflanzen-koelle.de32

GruenesEcho_Winter.indd   33 13.12.22   10:17

So funktioniert´s:
 Intranet öffnen → Suche/Shortlink: 7102 
  WaWi-Tool beinhaltet einen Direktlink  
zur Registrierung 
  eigenen Namen auswählen und  
PE-Nummer eingeben
  Zugehörigkeit von Name zu PE-Nummer   
über „Suchen"-Button prüfen
 gewünschte Versandart per E-Mail wählen  
  bei Versandart digital  
E-Mail Adresse eingeben
  Einstellung der Versandart über  
"Speichern"-Button speichern

Sie haben keinen Zugriff auf das WaWi-Tool 
und möchten das Grüne Echo digital erhalten?
Dann senden Sie Ihren Namen, die PE-Nummer 
und ganz wichtig Ihre E-Mail-Adresse  
sowie die Vesandart (per E-Mail) an:  
tanja.utner@pflanzen-koelle.de 

Grünes Echo 
Jetzt auch digital lesen!
Im Zuge der Nachhaltigkeit bieten wir ab sofort das 
Grüne Echo auch als digitale Version an.  
Über unsere  IntranetSeite können Sie sich für die 
neue Versandvariante entscheiden. So wählen Sie 
die digitale Version aus:

Mitarbeiter
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Herzlichen  
Glückwunsch zum  
Jubiläum, liebe  
Frau Keicher!

Das 30. Jahr und unsere Karin gehört in 
 Heilbronn schon lang zum Inventar.

Egal bei welchem Stress,  
sie zündet immer Ihren Express.

Ob Kranz, Gesteck oder Strauß,  
Karin ist stets gut drauf.

Bei uns Kollegen wird sie sehr geschätzt  
und das ist gewiss kein Geschwätz.

Deine Schnittis freuen sich auf viele  
weitere Jahre mit Dir und darauf trinken wir!

Hoch das Glas auf unsere „Keicherine“,  
es gibt nur eine wahre Maschine! 

  

Wir danken Frau Keicher und gratulieren ganz 
herzlich zum 30-jährigen Jubiläum!

Herzlichen  
Glückwunsch zum  
Jubiläum, liebe  
Frau Lisic!

Frau Lisic fing am 21.09.92 im Bereich Logistik  
in der Kommissionierung der Ware an.

Nach verschiedenen Stationen, wie z. B. Kasse,  
B2 und B13, wechselte sie durch ihr besonderes

Gespür für die Ware und Dekorationen in den 
Bereich Wohnen.

Nebenher gründete Frau Lisic eine Familie und 
kann stolz auf drei Kinder blicken.

Heute ist sie erfolgreich für die Tischwäsche 
zuständig.

Die stets freundliche und engagierte Kollegin 
interessiert sich auch in ihrer Freizeit für die 
 neuesten Trends und Dekoideen und bringt so 
immer wieder neue Ideen und Einflüsse in die 
Firma.

Wir freuen uns über lange Zusammenarbeit.

Wir danken Frau Lisic und gratulieren  
ganz herzlich zum 30-jährigen Jubiläum!

30 30

pflanzen-koelle.de34
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Der Stolz unserer Firma

Herzlichen  
Glückwunsch zum  
Jubiläum, lieber  
Herr Fischer!

Alles begann im September 1987 in München, 
wo sich Herr Fischer schnell zum Leiter der 
Anzucht hochgearbeitet hat. Von dort aus zog 
es ihn einige Jahre später nach Berlin.  
2001 startete Herr Fischer in Teltow, um dann 
ein Jahr später ins GC Hapa zu wechseln, um 
von da aus dann sechs Monate später das 
GC Bodo zu führen. Im August 2003 ging es 
dann wieder zurück zum Start: Teltow, um von 
da aus zwei Monate später die Führung in 
Hoppe zu übernehmen. Nun fehlte nur noch 
ein  Brandenburger GC und somit führte es 
unseren Herrn Fischer dann im August 2006 
schließlich nach Wildau, bevor es wieder zurück 
zum Start ins GC Teltow ging! 

Wie unschwer zu erkennen, ist Herr Fischer mit 
allen Köllewassern gewaschen und lässt sich 
nicht so schnell aus der Ruhe bringen. Herr 
Fischer bleibt stets cool und findet die beste 
Lösung für alle Beteiligten. 

  

Wir danken Herrn Fischer  und gratulieren  
ganz herzlich zum 35-jährigen Jubiläum!

Herzlichen  
Glückwunsch zum  
J ubiläum, lieber  
Herr Ulm!

Herr Ulm hat im Sommer 1982 seine 
 Ausbildung zum Gärtner in den Anzucht-
betrieben, damals noch „am Kanal“,  bei 
 Pflanzen-Kölle in Heilbronn begonnen 
und seitdem sein ganzes Berufsleben bei 
 Pflanzen-Kölle verbracht. Bereits kurz nach 
seiner gärtnerischen Ausbildung hat er Auf-
gaben und Verantwortung in der logistischen 
Abwicklung der Pflanzen für die Gartencenter 
übernommen. 

Herr Ulm ist nun seit vielen Jahren Leiter von 
Fuhrpark und Importlager und hat stets den 
Überblick, was in welchen LKW geladen werden 
muss und wie viele CC im Umlauf sind. Er sorgt 
dafür, dass immer frische Ware in die Garten-
center kommt. Die Pflanzen und vieles andere, 
was täglich verladen wird, sind bei ihm in den 
besten Händen. Seit dem Umzug von Import-
lager und  Fuhrpark in die Benzstraße ist das 
Logistik-Team gewachsen, denn dort findet 
auch die Abwicklung der Webshop-Logistik 
statt. 

Wir danken Herrn Ulm und gratulieren ganz 
herzlich zum 40-jährigen Jubiläum!

35 40
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Der  
Stolz unserer  

Firma

25

Uwe Rau  GC Grüwa

25

Franco Hohl  GC Hagau

20

Anke Konietzko   GC Hoppe

25

Katja Lehmann  GC Wida

25

Helene Busch  DLZ

20

Janet Schulz  GC Hoppe

25

Elisabeth Konrad  DL Neck

20

Petra Schmalz  GC Hoppe

20

Stephanie Seeler  GC Hapa

25

Oliver Groth  GC Wida

25

Sabine Wegner  GC Hoppe 

25

Ralf Nowatzki  GC Feba 

20

Diana Schulz   GC Hoppe

pflanzen-koelle.de36
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25-jähriges Jubiläum (o. Abb.)

Nicole Bell GC Muen

Sabrina Durdel GC Hapa

Michaela Dawid GC Hoppe

20-jähriges Jubiläum (o. Abb.)

Christine Mayer GC Muen  

15-jähriges Jubiläum (o. Abb.)

Sandra Nowocien   Stauden  
Heilbronn

10-jähriges Jubiläum (o. Abb.)

Christian Wenk  Baumschule 
Heilbronn

Vanessa Müller GC Feba

Marina Hiltmann GC Tebu

Ricarda Gora GC Hoppe

Marvin Krause GC Hoppe

Wolfgang Schröder GC Hoppe

Mandy Karwoth GC Wida

Rick Maywald GC Wida

Christian Nawrath GC Grüwa

Dagmar Wagner GC Hagau

Imke Dohrendorf GC Eule

Suzan Tahta DLZ

Der Stolz unserer Firma20

Lutz Rammonat  GC Wida

20

Britta Wittke  GC Hoppe

15

Sylvia Hellwege  GC Hoppe

15

Annegret Burwig  GC Hoppe

15 

Andrea Treffer  GC Grüwa

15 

Shenja Pieper  GC Hapa

15

Sieglinde Maurer  GC Feba

15

Patrick Biechele  GC Feba
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Feldsalat mit Äpfeln

Zubereitung:

Kartoffeln waschen. Einen großen Topf mit Wasser füllen und die Kartoffeln  
mit der Schale bedeckt für ca. 25 bis 30 Minuten kochen. 

In der Zwischenzeit die Gemüsebrühe erhitzen, die Zwiebel schälen und  
klein würfeln, mit der Brühe erhitzen. Essig, Salz, Zucker und Pfeffer dazugeben und 2 bis 3 Minuten köcheln 
lassen.  Die warmen Kartoffeln pellen und in feine Scheiben schneiden. Einige geschnittene Kartoffelscheiben in 
eine Schüssel legen und dann etwas von der Brühe dazugeben. Zum Schluss das Öl unter den Salat geben. Der 
Salat hat viel Flüssigkeit, die aber von den Kartoffelscheiben aufgesogen wird. Den Kartoffelsalat ca. 60 Minuten 
ziehen lassen. 

Zutaten:

Kartoffelsalat mit Würstchen

1000 g  Kartoffeln festkochend
250 ml Gemüsebrühe
80 g   Zwiebeln
1½ TL  Salz
6 EL  Essig

5 EL  Rapsöl
1 Prise  Zucker
3 EL  Schnittlauch 
1 Prise  Pfeffer
8  Bockwürste 

Zutaten: Dressing:
100 g  Feldsalat
1  roter Apfel
20 g  Parmesan 
4 EL Pinienkerne

3 EL Olivenöl
2 EL  Balsamico
1 TL Honig
1 Prise Salz
1 Prise  Pfeffer 

Zubereitung:
Den Feldsalat waschen. Parmesan fein reiben und 
den Apfel  raspeln. Pinienkerne in einer Pfanne fett-
frei rösten.
Öl, Balsamico und Honig zu einem Dressing anrühren 
und mit Salz und Pfeffer abschmecken. 
Feldsalat, Apfel, Parmesan und Pinienkerne mit dem 
Dressing mischen. 

Der Ursprung dieser Weihnachts- 

geschichte liegt darin, dass auch in  

Deutschland früher das Weihnachtsfest  

erst am 25. Dezember groß gefeiert wurde. 

Grund dafür war eine zweite Fastenzeit, die  

Mitte November begann und mit dem ersten  

Weihnachtsfeiertag endete. Sie sollte an die  

 Armut von Maria und Josef erinnern. 

Die sättigende Kartoffel war in der Fastenzeit,  

zu der auch noch der 24. Dezember gehörte, das  

ideale Nahrungsmittel. Ein weiterer Grund, der für  

Kartoffelsalat sprach, war, dass die meisten  

Menschen am 24. Dezember noch voll arbeiten  

mussten und alle Vorbereitungen für das anstehende  

Weihnachtsfest trafen. 
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Zubereitung:

Ca. 100 ml Kaffee aufbrühen und abkühlen lassen. Ei trennen und das Eigelb mit dem Zucker, dem Vanillezucker 
und der Mascarpone aufschlagen. Magerquark und Saft einer halben Zitrone untermischen und glatt rühren.

160 g Spekulatiuskekse kurz in den kalten Kaffee tauchen und abwechselnd mit der Mascarpone-Eier-Creme 
in eine flache Schüssel schichten. Mindestens 2 Stunden in den Kühlschrank stellen. Vor dem Servieren restliche 
Spekulatiuskekse zerbröseln und darüber verteilen. Zimt und Kakao vermischen und über das Tiramisu streuen. 

Spekulatius-Tiramisu 
Zutaten:

Karla Schupp, DLZ

Zubereitung:

Ofen vorheizen (E-Herd: 200 °C/ Umluft: 180 °C). Zitrone heiß waschen, die Schale abreiben und den Saft 
auspressen. Äpfel waschen, evtl. die Unterseiten leicht begradigen. Dann jeweils einen 1 bis 2 cm dicken  Deckel 
 abschneiden. Das Kerngehäuse mit einem Kugelausstecher ausstechen oder kreisförmig mit einem Messer 
heraus schneiden, dabei einen Rand von ca. 2 cm stehen lassen. 

Wichtig: den  Apfelboden nicht durchstechen, sonst kann Füllung auslaufen. Apfelinnenseiten mit Zitronensaft 
bepinseln. Marzipan zerzupfen. Nüsse in einer Pfanne ohne Fett rösten. Butter zugeben, schmelzen. In einer 
Schüssel mit Rosinen, Rum, Marzipan, Zitronenschale und 1 TL Zimt verkneten. Äpfel in eine Form setzen. Mit 
Nuss-Mix füllen, die Füllung gut andrücken. Im heißen Ofen 25 bis 30 Minuten backen. Nach ca. 12 Minuten Back-
zeit Apfeldeckel auf die Äpfel legen und weiterbacken. Pur oder mit Vanillesoße genießen.

Bratäpfel

½   Zitrone
4 Äpfel
80 g Marzipanrohmasse
2 EL  gehackte Haselnüsse

2 EL Mandelstifte
3 EL Butter
2 EL Rosinen
3 EL  Rum
1 TL Zimt

Zutaten:

1½  EL gemahlener Kaffee
1  Ei
50 g  Rohrzucker
1 Pck Vanillezucker
250 g Mascarpone
200 g  Magerquark

½  Zitrone
200 g Spekulatius
1 TL Zimt
½ TL ungesüßter Kakao 
 

Der Ursprung dieser Weihnachts- 

geschichte liegt darin, dass auch in  

Deutschland früher das Weihnachtsfest  

erst am 25. Dezember groß gefeiert wurde. 

Grund dafür war eine zweite Fastenzeit, die  

Mitte November begann und mit dem ersten  

Weihnachtsfeiertag endete. Sie sollte an die  

 Armut von Maria und Josef erinnern. 

Die sättigende Kartoffel war in der Fastenzeit,  

zu der auch noch der 24. Dezember gehörte, das  

ideale Nahrungsmittel. Ein weiterer Grund, der für  

Kartoffelsalat sprach, war, dass die meisten  

Menschen am 24. Dezember noch voll arbeiten  

mussten und alle Vorbereitungen für das anstehende  

Weihnachtsfest trafen. 

Sie schmückten den Baum, bereiteten die Festtafel vor, erledigten die letzten Einkäufe und vieles mehr.  

Auch war das Geld in vielen Familien knapp und wurde für den Festschmaus am ersten Weihnachtstag  

aufgespart. So war der Kartoffelsalat für den 24. Dezember das ideale Essen: geeignet für die Fastenzeit,  

preiswert im Einkauf und gut einen Tag vorher zuzubereiten. Was damals praktisch war, wurde zur Tradition, die 

sich in vielen Familien bis heute bewahrt und aus dem Kartoffelsalat einen echten Klassiker gemacht hat.
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